

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administración y Noticias

DIRECTOR-PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5433 PRECIOS.

En Córdoba.	Un mes. . . 1,75 pesetas
	Trimestre. . . 5
Fuera de Córdoba.	Un mes. . . 2,25
	Trimestre. . . 6,50

 MIERCOLES 23 DE JUNIO DE 1897 Anuncios y comunicados á precios convencionales Gratis á los señores suscriptores, pagando solo el impuesto de timbre del Estado AÑO XXIII

CRÓNICA PARISIÉN

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.)

Paris y las flores.— Símbolos y realidades.— El Edén de las Tullerías.— Una batalla inofensiva.

Si París es la ciudad de las brumas y del cielo gris durante el invierno. París es también el más precioso vergel de flores, digno de ponerse en parangón con la florida tierra valenciana.

En París se adoran las flores con pasión loca: flores y pájaros, he ahí las más tiernas afecciones de una parisienne, aparte los naturales sentimientos del amor por su familia presente y futura.

En ninguna población del mundo habrán visto mis lectores tantos jardincillos ambulantes, tanta maceta de mimosa, ni tantos ramos de violetas, como puede verlos en París á cualquier hora del día y en la mayor parte del año.

Esto, por lo que respecta al comercio en pequeño, á esos vendedores al por menor, que constituyen un tipo popular imprescindible en el pueblo parisién con su chaquet raído, su sombrero apabullado y su carretoncillo de tres ruedas cargado de la odorífera mercancía.

Si alguna vez habeis distraído vuestros ojos por el Boulevard de la Madeleine ó por la Gran Avenida de la Opera, seguro estoy de que habeis quedado ensimismados de admiración ante los inmensos escaparates de flores naturales: allí, entre la humilde violeta y el delicado muguet, habeis visto como se alza gallarda la elegante y rara orquídea, descollando orgullosa sobre la rosa perfumada y el azulado miosotis.

A buen seguro que, como *touristes*, no habeis abandonado París sin echar una ojeada por los mercados al aire libre de las Plazas de la República. Nuestra Señora y la Magdalena y, estoy cierto de que observasteis con gusto, acaso con envidia, el verdadero cariño de los parisenses por las flores. Verdaderos bosques de plantas tropicales, os prueban el amor con que se cultivan en París las exóticas palmeras y los caprichosos cactus.

Parece imposible que, bajo ese cielo sin sol, pueda circular la savia y desarrollarse la clorofila, y sin embargo, entre las nieblas y las tristes brumas del Sena, lanzan una nota de alegría

los *squars* y jardines públicos, siempre verdes, en todo tiempo floridos y constantemente perfumando el ambiente con el aroma de sus lindas florecillas.

En España, acaso el pueblo que conserva más puras todas las tradiciones católicas, hay un mes en el año en que se celebra el triunfo de las flores; pero esas flores simbolizan algo de inmaterial, cierta cosa supra-terrenal que idealiza más, si cabe, una lindeza tan ideal como lo es la flor.

En el mes de Mayo, las niñas de España, esos tiernecillos capullos que encantan, van, «todas á porfia» ofreciendo sus flores imaginarias ó reales á la «que madre nuestra es.»

En la libre Francia tiene el año doce meses para glorificar la existencia de las flores y ese culto no se apaga, porque no podrá extinguirse jamás lo que es eterno.

Pero lo mismo en Francia que en España, la flor encarnará siempre un ideal sublime, será la gloria de la Naturaleza y así el manojo de frescas rosas en el búcaro de la Virgen, como el puñado de siemprevivas sobre la tumba de un ser querido, siempre llevará la flor en sí un algo de nuestra alma, un pedazo de nuestro corazón.

Por eso el clavel encarnado entre los cabellos de ébano de una andaluza y la sencilla violeta en los encajes que rodean el pecho de una parisienne, dicen siempre al oído de la mujer amada, cosas que no pudieran decirse de otro modo.

¡La voluntad no falta; pero...!

Si yo tuviera la intención de convencer á los lectores que dudasen acerca de lo dicho, bastárame con invitarles á un pequeño paseo por las Tullerías y allí, cobijados por un cielo de verano como por el manto de la Concepción, cielo no frecuente en París, verían la más interesante Exposición de floricultura que pueda soñarse.

Sólo tiene un defecto: su efimera duración... ¡La belleza se marchita tan pronto...! Y, ¡tiene tan pocos encantos una belleza ajada!

La Exposición de horticultura...— ¡qué nombre tan prosaico para simbolizar belleza tanta! ¿Por qué no llamarla el Edén?—El edén de las Tullerías ha roto este año aquella monótona armonía y, causa grata sorpresa no en

contrarse ya con aquella doble fila de azaleas de otras veces, cuyo exuberante y periódico esplendor comenzaba ya á saciarnos.

Hay allí detalles interesantes, típicos de lo que puede el ser humano con un poco de inteligencia, de voluntad y... Dios sobre todo.

Merecen mención especial y, yo creo que el Jurado debe otorgarla, las siguientes:

Una colección de *Saint-Paulia*, plantita muy en boga en Alemania, descubierta por un explorador en Zanzibar.

La *Kalmia*, curioso arbusto, cuyas flores tienen la ligereza un tanto seca del papel de seda; pero cuyo color rosa es precioso.

Pero, sobre todo, la orquídea caprichosa, esa planta que como si estuviera dotada de inteligencia da sus flores conforme la voluntad del jardinero que la cuida, la mimosa, la *sugestiona*... Hay este año una orquídea (*Oncidium papillo*) que nos dá la completa ilusión de una mariposa; pero cuyo precio es cinco mil francos. ¡Digo! Una sola planta!

Yo no los daría. Pero, en cambio, conozco yo muchas solteronas que darían el doble, aunque fuera por un lila.

El clou de la fiesta era el concurso de gusto para hacer un bouquet. Durante veinte minutos hemos pasado una deliciosa hora—como dijo el otro—admirando la soltura, la habilidad y el gusto verdaderamente artístico de aquellos dedos de hada, la mayor parte de los cuales calzan guantes aristócratas y se adornan con blasonados anillos.

Un detalle de mi cosecha, una nota del curioso observador:

Frente á mí, un lindo cuadro *vivido*: á mi derecha un macizo de magníficas rosas de Alejandría; á mi izquierda un sillón de jardín, sobre el cual se reclina indolente, casi voluptuosa, una linda parisienne.

La joven, con esa extraña fijedad del que mira un objeto sin verle, tiene clavados sus ojos sobre la más abierta de las rosas. ¿Quién sabe? Acaso el alma de la niña está lejos de allí.

Pero, no; la rosa, movida de vez en cuando por una ligera corriente de aire parece como si se aproximara para admirar á la parisienne.

¿Quién de las dos admiraba á quién? Por la actitud melancólica de ambas, diríase que eran dos rosas agostándose de envidia mútua.

Además, como si algo faltara á nuestra cuenta, he ahí la batalla anual de flores que acaba de celebrarse en el Bois de Boulogne. Esta es una fiesta tan parisienne que ya no podríamos pasar sin ella, una vez que ya la hemos visto celebrarse hasta en medio de una lluvia torrencial.

El fin de la fiesta no puede ser más noble: socorrer y premiar con sus ingresos las víctimas del deber; todos aquellos que sucumban en el campo de batalla tendrán un mausoleo digno de sus hazafías; sus familias no quedarán desamparadas... Por ellos se adornan tantos carruajes, solamente por ellos se lanzan por aristocráticas manos esos ramilletes de rosas, de claveles y de violetas...

Pronto se cumplirán quince años que la fiesta lleva instituida y, en ese tiempo, sólo sembrando colores y perfumes en el Bosque de Bolonia, la Sociedad ha repartido ya más de 600.000 francos.

Esta suma que tan grande parece, no es nada comparada con el valor de una sola acción heroica.

Antonio Ambroa.

París 13 de Junio de 1897.

NOTICIAS DE CUBA

(Telegramas oficiales).

Habana 21.

Jefe del Apostadero al ministro de Marina:

El capitán de Infantería de Marina Carrasco ha batido y dispersado en el potrero San Román, al cabecilla Gallo con su partida, haciéndole ocho muertos vistos, entre los cuales había un titulado oficial.

También le cogió varios prisioneros, armas y efectos.—Navarro.

Habana 21.

Capitán general á ministro Guerra:

Escuadron Cienfuegos batió partida Amadeo Linares en ingenio Quante y Callejon Valiente (Villas), causando 12 muertos.

Fuerzas Extremadura en Palenque y Portal hicieron tres muertos y tuvieron un herido.

Columna Almansa en ingenio Emilio y Remazo (Habana), hizo tres muertos.

Batallón Reina en Peña Blanca (Pinar), hizo un muerto.

Presentados, 10 armados, 17 sin armas.—Weyler.

Habana 21.

General segundo cabo á ministro Guerra:

A las diez noche hoy salió general jefe á bordo *Hernán Cortés* á operaciones.—Ahumada.

NOVIAS MILLONARIAS

Los periódicos de Nueva York anunciaban el concertado matrimonio entre una de las más ricas herederas yankees, miss Paulina Astor, con el duque de Manchester, perteneciente á la más linajada aristocracia británica.

La novia, que cuenta tan solo diez y siete años, es la segunda de las tres hijas que tuvo en su matrimonio el archimillonario William Waldof Astor, fallecido en 1892 en la soberbia posesión que adquirió á orillas del Támesis y que un día fué propiedad del duque de Westminster.

William Astor era de origen alemán. Su abuelo Juan Jacobo, nacido en Waldorf (Alemania), se trasladó á los Estados Unidos el año mismo que Inglaterra reconoció la independencia de éstos. Pobre y sin apoyo de ninguna clase, el joven Juan Jacobo consiguió entrar en un almacén de peletería, donde ejercía el cargo de apaleador de pieles, trabajo fatigoso y que le era módicamente retribuido.

A fuerza de economía y de talento, supo levantar una fortuna, alcanzando ésta á su muerte la respetable cifra de 20 millones de dollars.

Con tan sólida base, fué fácil á sus descendientes caminar viento en popa en los negocios mercantiles, y siguiendo el axioma de que «tres generaciones bastan para hacer un caballero», los nietos del humilde Juan Jacobo se trasladaron á Inglaterra, donde su fortuna y su esmeradísima educación abrieron las puertas del gran mundo.

Miss Paulina Astor tiene dos hermanos: William, que cuenta diez y ocho años, y Juan Jacobo, que ha cumplido los diez. La futura duquesa de Manchester ha heredado, no solamente la belleza de su madre, joven hermosísima á quien bastó presentarse en un baile en Nueva York para que Astor se enamorase locamente de ella y desde aquel momento decidiese hacerla su esposa, sino también su dulzura y excelentes condiciones de carácter. La difunta mis

— 164 —

os digo es muy en serio, y si queréis hacer la prueba, yo estoy dispuesto á ello.

—Me acusaría toda mi vida de semejante asesinato.

—¿Queréis decir de semejante suicidio; del suicidio de vuestro caballo?...

—¡Pardiez! Eso es ya demasiado fuerte, y os apuesto...

—No apostéis, caballero—interrumpió el señor de Vancroix,—perderíais.

—¿Vos también, caballero? ¡Ea! pues apuesto todo lo que queráis á que ese pobre animalito no me sigue á quinientos pasos de aquí.

—Quinientos pasos—replicó Gastón—es demasiado poco. La mar está aún baja para más de hora y media, y la costa libre; no hay el menor

— 165 —

obstáculo, ni la más pequeña roca: si os parece correremos hasta que uno de los dos no pueda más.

—Aceptado. Y ¿qué es lo que apostamos?

—Vuestro caballo, contra el mío.

—Convenido.

El conde dirigió su cabalgadura en dirección al vendedor de caballos.

—¡Eh!... maese Tomás, venid hacia aquí... Necesito vuestro rocín para ganar una apuesta.

—¡Mi rocín, mi rocín!—gruñó maese Tomás—¡Es tan rocín como el vuestro!

Maese Tomás no era susceptible más que de una cosa. Podía llamarsele bribón, imbécil, ladrón: lo sufría todo; pero cuando se atacaba á su caballo, se creía él mismo insultado.

—No tenéis razón, señor conde—

— 168 —

y puntos escondidos, era imposible predecir si la derecha ó la izquierda proporcionaban ventaja á uno ó á otro contrario.

El señor de Ferriere se reía á mandíbula batiente de la aventura, y hacía caracolear á su caballo ante la multitud, como hombre seguro de su negocio. Se confesaba, sin embargo, que en manos del señor de Plélan parecía aún algo aquel caballo de madera.

—Es un hábil jinete—decía Berenguela—bajo la presión de las rodillas del conde, ese caballo es aun algo; rejuvenece en diez años lo menos. He dicho que correría quinientos pasos y á fé que puedo decir ahora que llegará á mil.

—Recorreremos más, señor de Ferriere—dijo el conde.

— 161 —

miento, y á despecho del desdén de que se había armado se sintió alhajada por aquel cumplido del conde, porque había sido dicho con singular acento de verdad.

El señor de Vancroix, que la miraba atentamente, sorprendió en su mirada un relampago de satisfacción que él supo interpretar.

Después de algunas palabras triviales, ambos grupos iban á separarse para continuar su paseo cuando acertó á pasar cerca de ellos un jinete de aspecto grotesco, montado en un caballo rojo, grande y flaco, cuya cabeza, surcada por profundas depresiones, acusaba una edad razonable. Aquel animal de fantástica estampa se parecía al caballo del caballero de la muerte, en el fresco de Orcagna.

—¡Extraña pareja!—exclamó el

ter Astor, á pesar de vivir rodeada del cariño de su esposo é hijos y de cuantos bienes puede ofrecer la fortuna, murió de tristeza, amargada su existencia por las continuas amenazas que se le hacían sobre la vida de sus hijos si no satisfacía tales ó cuales demandas de dinero. Esta desgracia afectó de tal manera á Astor, que decidió trasladarse á Inglaterra, donde la muerte le sorprendió á su vez.

No en vías de proyecto como el anterior, sino realizado ya, la prensa de los Estados Unidos da también cuenta del enlace celebrado el 10 del corriente en Boston entre miss Isabel Perkins y mister Lars Anderson, suceso al que han acompañado circunstancias sumamente románticas.

Hace algunos años falleció en Boston mister William F. Weld, quien dejó á su hija, la expresada mister Perkins, la suma de 100 millones de duros y otra igual á su nieta, miss Isabel Perkins, con la condición de que este legado fuese entregado á esta, con los intereses acumulados, el día que cumpliera veintinueve años, es decir, en Julio de 1898.

Dueño Mr. Perkins de tan enorme capital, decidió que su hija hiciera un viaje por Europa, á fin de perfeccionar su educación y de presentarla ante los aristocráticos magnates del viejo mundo como un partido nada despreciable.

No siendo la salud de la señora Perkins todo lo satisfactoria que fuera de desear, decidióse que la joven partiera en compañía de una dama por todos conceptos recomendable, y cuyo esposo, Mr. Elliot, residía en Roma, donde se dedicaba á la pintura.

Como es de suponer, después de una corta estancia en París, la señora Elliot, que deseaba ardientemente visitar á su esposo, sugirió á la Srta. Perkins la idea de que nada tan bello ni tan poético como una excursión á la Ciudad Eterna.

En efecto, las dos viajeras encamináronse allí durante el invierno de 1896. Ocupaba el cargo de secretario de la embajada de los Estados Unidos en Roma un joven de figura simpática y de grandes atractivos personales, monsieur Lars Anderson, hijo del general del mismo nombre, residente en Washington.

Bien pronto el diplomático prendóse de la joven excursionista, pasión de tal modo correspondida por ésta, que las dos damas decidieron renunciar el resto de su viaje por Europa, y después de su estancia en Roma, trasladarse directamente á Boston, á fin de obtener el consentimiento de los Sres. Perkins para ese enlace.

La enamorada joven obtuvo fácilmente el anhelo permiso, y la boda, según dijimos, se ha verificado ya en medio del mayor aparato y esplendor, habiéndose gastado aquel día en el almuerzo nupcial y otros festejos hasta cincuenta mil duros.

La feliz pareja ha partido ya de Boston, proponiéndose hacer ahora el viaje completo por Europa, que el idilio de Roma vino á interrumpir.

EL AGUA DE SAN JUAN

Parecía mentira. Dentro de unas horas, cuando el reloj de la parroquia dejara caer sobre el pueblo loco con las parrandas y las candelas los lentos esquilonazos del amanecer, antes de que el silencioso valle se tragara las campanadas sería ella completamente feliz, dejaría de ser fea. ¡Qué benditísimo y simpático santo! ¡Nadie merecía como él la gratitud de las muchachas! ¡Cuidado que reunía méritos para conseguir su cariño, y cuidado que las amaba! Porque eso de trocar á las despreciadas por la suerte, á las no favorecidas por la belleza con sus dones en lindas y llenas de atractivos era una empresa sin igual desde que el mundo existe. Un chapuzón en la fuente y cádate aquí el rostro pecoso convertido en raso y los ojos fríos en fuego y los cabellos pagizos en oro puro. ¡Milagroso!

Pero había que andarse con cuidado con las compañeras y vecinas. Por la mañana, hablando en corro en la plaza, y oyendo á las demás chicas citarse para las doce de la noche en la fuente, exclamó espontáneamente, dejándose llevar de su ingenuo carácter: «Pues yo también voy con vosotras». Y en el acto, con una triste unanimidad se echaron todas á reír á carcajadas, no faltando alguna que añadiera con una franqueza cruel: «Lo que es tú me parece que puedes ahorrarte el viaje, porque por mucho que te restriegues la cara...». Hizo fortuna la frase, pero el aguijón se le clavó en el alma á la niña, se le encendió el semblante y dos lágrimas se asomaron á sus ojos.

Su instinto le hizo disimular la herida y fingiendo que también celebraba el sangriento chiste no volvió á hablar del caso disponiéndose á solazarse cuanto pudiese en la vevena. En honor al santo bendito del borreguillo blanco habíase levantado en medio de la plaza una enorme pila de leña, rodeada de retamas, á la que se prendió fuego cuando la campana del Ayuntamiento volteó las lentas campanadas de las doce y agarrados de la mano mozos y mozas, describiendo un inmenso corro, comenzaron á girar en vertiginosa danza cantando al unísono un coro melancólico y triste y pareciendo sus cuerpos, que hacía más negros la noche fuertemente iluminados por las llamas, un rosario de sombras frenéticas atacadas de la locura de los hombres. De cuando en cuando paraba la rueda y un hombre ó una mujer saltaba sobre las brasas de los extremos, mientras los demás echaban un trago y proseguían después de su ronda en torno á la pira.

De pronto una muchacha gritó: ¡Que vá á amanecer! y en el acto se soltaron todas las chicas que estaban cogidas y como una banda de palomas que se asusta, echaron á correr en derechura al val' por el camino de los fresnos abajo en tanto que la hoguera no alimentada por nadie, comenzaba á palidecer.

Advertida por la burla determinó entonces la pobre niña obrar por su cuenta, acicalarse. Su conciencia imparcial de-

claró que aquella muchacha cruel no mentía. Nunca se miraba al espejo, horrorizada de la imagen que descubrió un día aciago. Entráronle, sin embargo, furiosos deseos de convencerse una vez más de que era tan fea como decían y consultó de nuevo á la luna. ¡Qué narices tan largas! ¡Qué orejas tan descomunales! ¡Qué boca de espuerta! ¡Horrible, horrible! Necesitaba á toda costa que el santo la transformase.

Amparada por la noche, por sendas extraviadas, rodeando, para despistar á algún ojo indiscreto si la observaba, con una prudencia extraña en sus quince años é hija solo del desprecio con que la trataban todos se salió de su casa y pian pian se fué en derechura á la fuente de las orzagas que por hallarse enclavada en los alrededores del pueblo se encontraría menos ocurrencia si acaso no estaba desierta. La del pueblo la cogía más cerca; ¡pero cualquiera se acercaba á ella! Allí se habían citado las chicas y eran capaces de silbarla como la vieran aparecer en la plaza decidida á lavarse.

¡Qué alegría! La fuente de las orzagas estaba sola. ¡Como que era un manantial de agua gorda en un gran charco que únicamente solía aprovecharse para el ganado! La chica se acercó con cautela, convenciéndose de que no había nadie allí y se sentó sobre un pedrusco decidida á esperar las cuatro de la madrugada. Luego, á fin de mover con más eficacia la voluntad del santo, se puso á rezarle muy de prisa y poco á poco se hundió en un éxtasis singular. San Juan, con su dulzura de continente y sus cabellos blondos se le acercaba sonriendo, la tomaba de la mano y murmuraba ¡pobrecita! Luego de pronto, sin explicarse de qué manera, se realizó el milagro: veíase la muchacha hermosísima, prendida de veinticinco alfileres, cortejada por un príncipe que la llevaba al altar, entre la admiración y los comentarios de las vecinas que exclamaban muertas de envidia: Pero si es la Berta! ¡Bendito, bendito y piadoso varón! ¡Con qué ferviente adoración le daba las gracias! ¡Qué bueno era!

De repente sintió en los párpados un hormigüeo insufrible; abrió los ojos que se le llenaron de luz, se los restregó aturdida y se despertó por instinto. Al principio no recordó nada, pero le animó de pronto la memoria y lanzó un grito. Luego, golpeándole el corazón con furia, con una angustia terrible se inclinó sobre el charco y se miró con avidez en el agua. ¡Lo mismo! ¡Continuaba monstruosa, feísima! ¡Era mentira la gracia otorgada por el santo á las muchachas! Pero consultó entonces al sol que ya andaba muy alto, revelando hallarse bien entrada la mañana, y por más que forzó la mente no recordó haberse lavado á la hora en que lanzaba á la tierra su primer rayo y comprendiéndolo todo, considerando que hasta el otro año no podría repetir la prueba y ser guapa, desolada rompió á llorar, exclamando entre sollozos: —¡Se me ha pasado la hora! ¡Me he dormido!

Alfonso Perez Nieva.

UNA CARTA

El notable poeta sevillano don Luis Montoto y Raustentrauch ha dirigido la siguiente bien escrita carta á nuestro ilustrado colaborador don Enrique Redel, carta notable como todas las obras literarias del señor Montoto y crítica acertadísima del último libro publicado por el joven y ya célebre vato cordobés. Sevilla 13 de Junio de 1897.

Sr. D. ENRIQUE REDEL.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: El Sr. Alcaide y Zafra ha tenido la bondad de entregarme un ejemplar del tomo primero de las «Obras literarias» de V.; ejemplar que le pedí, deseoso de conocer al poeta, de quien dicho Sr. me había hecho cumplidos elogios.

Gracias, mil gracias por la bondad de V., y mil y mil enhorabuenas por sus brillantísimas composiciones.

Poco ó nada vale mi felicitación. Soy un obscuro aficionado de provincia, á quien, como á un poeta célebre con cuya amistad me honro, la admiración quita el sueño. Pero de todo corazón se la envío.

Es V. uno de los poetas mas originales que conozco. Los elogios que el señor Rueda, de quien soy admirador, tributa á V. en el prólogo de las «Obras» son justos y merecidos. Acaso la crítica severa tildará en las composiciones de V. algunas incorrecciones de fácil enmienda. Eso no es nada. Ve V. como pocos, y tiene una portentosa facilidad de espresion. Ver y expresar fielmente lo que se ha visto es la tarea del verdadero artista: ver la belleza y expresarla bellamente.

Cuénteme V. en el número de sus admiradores y amigos. Yo tendría singular complacencia en poder servir al autor de tanta y tan peregrina obra literaria, como la que he saboreado en el libro que ocupará lugar preferente en mi biblioteca.

Aquí, en Sevilla, tiene V. un amigo (ya me cuento en el número de los de V.) y una casa, pobre pero honrada, en la calle Larios número 3.

Díos de á V. muchos días de vida y muchas satisfacciones para bien de las letras españolas.

Su servidor humildísimo que le besa la mano

Luis Montoto.

NOTICIAS TEATRALES

La comedia en un acto de don Emilio Mario (hijo), titulada *Tocino del cielo*, que anoche estrenó la compañía de don Casimiro Ortas en el Teatro Circo del Gran Capitán, hizo pasar un rato delicioso al público.

Dicha obra, basada en un ingenioso *quid pro quod*, está muy bien escrita y abundan en ella las situaciones cómicas y los chistes de buena ley.

En su interpretación se distinguieron la señora Pastor y los señores Ortas (padre é hijo) y Puertas. Ortas (hijo) no sabía las primeras escenas y se le notaron algunas vacilaciones.

Le aconsejamos que estudie mejor su papel, del que puede sacar gran partido.

La zarzuela *Caramelo*, representada en la última seccion del espectáculo, más que caramelo resultó un *camelo*. Antes de principiar aquellasalió un actor á pedir indulgencia al público para la señora Matrás, que se hallaba mal de la garganta y, contando con la indulgencia seguramente, dicha señora ni vistió el trago de *lucos* necesario en el primer cuadro ni cantó el *dúo* del mismo, que es el número más inspirado de la partitura.

Los escasos espectadores que asistían á la funcion quedaron muy descontentos de ella, como es de suponer.

Y nosotros preguntamos: si la señora Matrás no se hallaba en condiciones de trabajar ¿por qué no suspendieron la representación ó sustituyeron por otra la zarzuela anunciada?

Mucho mejor hubiera sido eso que dar tajos y mandobles á una obra conocidísima.

Pero se conoce que la compañía estaba de *guasa*, pues hasta algunas coristas se permitieron la libertad de bromear con los profesores de la orquesta desde el escenario.

Lo dicho: que hubo una *juerga* en toda regla.

TRIQUINUELAS.

Alcaldía Constitucional DE CÓRDOBA

No habiendo satisfecho el total de la cuota respectiva á los años económicos de 1895-96 y primer semestre del 1896-97, algunos de los labradores de fincas en este término municipal, concertados por las especies que en ellas se consumieran, he resuelto advertirles por medio del presente, que hasta el día 25 del actual pueden efectuar el pago de sus descubiertos en la Depositaria de estos fondos municipales, y que transcurrido dicho plazo quedarán incursos en el recargo que la Instrucción autoriza y se procederá ejecutivamente á recaudar los expresados descubiertos.

Córdoba 21 de Junio de 1897.—
Eduardo Alvarez.

Gacetillas

Juicios orales.—Ante la seccion primera de esta Audiencia, y con intervencion del jurado, se verán el día veinte y cinco del corriente las causas que siguen: la instruida en el juzgado de Córdoba, por hurto, contra Francisca Aguado Capote y otros. Informarán los señores Castillejo y Velasco, y representará á la procesada el señor Caballero. —Y la instruida en el juzgado de esta capital, por lesiones, contra Rafael Ruiz, que será defendido por el señor Castejón y representado por el señor Usano.

Fuga.—Un sujeto procedente de Montilla ha raptado en Mairena de Alcor á una bellísima buñolera conocida por *Jeroma*. La guardia civil persigue á la enamorada pareja.

señor de Ferriere.—¡Calla es nuestro chalán de ayer! Mirad, prima, ese hombre gordinflon á caballo parece una calabaza grande clavada en un palo. Es Sancho en el caballo de Don Quijote.

El señor de Ferriere no tenía el don de la exactitud en la elección de sus comparaciones; pero por trivial que fuese esta, escitó una risa general por su exactitud. En su cualidad de actor, el señor de Ferriere reía más fuerte que los demás.

—No juzguéis de la espada por la vaina—le dijo sentenciosamente el conde.

—Espada y vaina están bien usadas—respondió el señor de Ferriere.

—Fijaos en esas patas de madera que tiemblan al tocar el suelo como si temiesen dejar caer su preciosa carga...

y que iba á darse un espectáculo. Las costumbres inglesas han habituado á Bolonia á esas excentricidades, á esas apuestas extrañas, y la población las mira ya sin sorprenderse, pero con curiosidad. En algunos instantes se vió escalonada en la costa una fila de carruajes y de jinetes, y las gentes á pié se establecieron en las alturas para gozar mejor del espectáculo.

La señorita Maurienne, más interesada que nadie en aquella carrera se adelantó á su madre, llevando el caballo al trote largo, y á compañada por el señor de Vancroix hasta lo más lejos que les fué posible del punto de partida que había sido fijado en la puerta del establecimiento de baños. Los corredores debían seguir todas las sinuosidades de la costa, y como había en ella puntos salientes

prosiguió—en llamar rocín á Karagheuse. Sabeis bien que no es lo que parece.

—¡Imbécil! Es este caballero quien llama rocín á vuestra Karagheuse, y para rehabilitarlo en su opinión es para lo que quiero darle una muestra de lo que vale.

—¡Ah, eso es otra cosa!—añadió maese Tomás, apeándose.

El conde saltó con ligereza sobre aquel animal tan alto, é inmediatamente éste, como si hubiese comprendido que se trataba de cubrirse de una nueva gloria, enderezó con altivez las orejas y lanzó un relincho de buen augurio.

Al ver á un joven tan elegante montar en un animal como Karagheuse, la multitud de paseantes presumió que se trataba de una apuesta

—Esas patas, caballero, en un hipódromo podrían dar aún de ventaja seis vueltas á las del caballo que montais.

Estas palabras parecían de tal modo una broma tan extraña, que el señor de Ferriere creyó deber continuarla.

—Si yo tuviese—dijo—que apostármelas con ese pobre animal, iría al Portel á alquilar el borrico de algún pescador de langostinos.

—No, no, caballero; creed que á vuestro caballo le costaría trabajo ganarle.

—Decididamente picais mi curiosidad; hay en todo esto alguna mistificación que yo tendría mucho gusto en conocer para reirme contando-sela á mis amigos.

—Os equivocais, caballero; lo que

Bien venido.—Se halla en Córdoba nuestro respetable amigo el excelentísimo señor Conde de Casillas de Velasco.

A chirona.—La guardia municipal ha detenido a cuatro jóvenes que se bañaban completamente desnudos en las inmediaciones del Molino de Martos.

El piso.—El piso de las calles Buen Pastory Valladares, está en pésimas condiciones para el tránsito. Traslado a la cuadrilla de bacheadores.

Paréntesis.—Por ser día festivo mañana no publicaremos El Comercio de Córdoba.

Que la compongan.—En la calle Pedro Lopez se ha roto una cañería de agua y por la rotura sale en gran cantidad el precioso líquido. Ahora más que nunca urge la composición del desperfecto, por la escasez de agua que se nota en todas las fuentes.

Sébase.—Segun leemos en la prensa de Madrid, no se reanudarán hasta primero de Octubre próximo las oposiciones a registros de la propiedad.

Guardia civil.—La del puesto de Torrecampo ha detenido al vecino de expresada villa José Pastor Romero que hurtó cuatro haces de cebada en el sitio llamado «Laucharejo», de dicho término.

Suceso misterioso.—En terrenos del cortijo de «Jabalón», a tres leguas de distancia de esta capital, encontró el domingo último el yegüero de la posesión denominada «Vazquesitas» el cadáver de un hombre. Pocas horas después del hallazgo se personó el juzgado en el lugar del suceso y el facultativo que le acompañaba manifestó que no se podía precisar si la muerte fué natural ó violenta pues debió ocurrir el martes ó el miércoles y el cuerpo estaba completamente descompuesto, por lo cual le enterraron en el mismo sitio donde apareció. La desnudez del cadáver hace presumir que se trata de un crimen.

Pájaros de cuenta.—El señor Gobernador civil encarga la busca de dos gitanos y una gitana que robaron el día 13 del actual tres caballerías al vecino de Pozoblanco Miguel Moreno Sanchez.

Comprobación.—La de pesas y medidas se verificará en Fuente Obejuna los días 26 y 27 del actual y en Hinojosa del Duque el 10 y 11 de Julio.

Notificación.—El vecino de Villa del Río don Manuel Cachinero Luque, propietario de la mina La Esperanza debe entregar en las oficinas correspondientes del Gobierno civil, en papel de pagos al Estado, la suma de ochenta pesetas. El término que se le concede para hacer el pago es el de quince días.

Un cadáver.—En terrenos de Torres-Cabrera han encontrado hoy un cadáver, según noticias oficiales tan lacónicas que ni dicen si es de hombre ó mujer ni si se trata de muerte natural ó violenta. Todas nuestras gestiones para averiguar tales detalles han sido inútiles.

Pensión.—La Junta de Clases pasivas ha declarado con derecho a percibir la pensión del Montepío de Oficinas, de 1250 pesetas anuales, a la Sra. doña Regina Zafra y Vazquez, viuda del catedrático de la Facultad de Ciencias de la Universidad central don Joaquín Alcaide y Molina, inolvidable amigo nuestro.

Existencias.—Las que había en Mayo en la Caja provincial ascendían a 62.579 pesetas 79 céntimos.

Impuesto.—El de consumos de Belmez lo arrendará el Municipio de dicha ciudad el día 27 del mes corriente, en pública subasta.

Defunciones.—El día 18 del mes actual ocurrieron tres en esta población.

Boletín.—El oficial de la provincia correspondiente al martes publica el extracto de los acuerdos adoptados por el municipio de Bujalance en sus sesiones del mes de Julio del año anterior y el movimiento de fondos que hubo en la Caja provincial durante el mes de Abril último.

Huerta de recreo.—Recomendamos a los que tengan buen gusto, el arrendamiento de la hermosa huerta de

Santa María, en el alcor de la Sierra de esta capital, que por un modesto precio se subasta el domingo 27 del corriente, a las doce del día, en la casa del excelentísimo Sr. Conde de Cárdenas, Gran Capitan 17.

Caducidad.—La intervención de Hacienda de esta provincia anuncia que se ha extraviado el resguardo a favor de don Antonio Polo Narvaez, del depósito constituido en 6 de Septiembre del 92, importante 500 pesetas, y hace presente que dicho resguardo se declarará nulo pasado el 20 de Julio próximo.

Los aceites.—Los elevadísimos precios que habían alcanzado los aceites han tenido una baja considerable, que aumentará, si los de la próxima cosecha son, como se espera, buenos y abundantes, y nos interesa mucho que lo sean por la importancia que esta producción tiene en España, pues nuestra patria es el país del mundo que produce más aceite.

Pésame.—Lo enviamos a nuestros distinguidos amigos los señores don Joaquín Fernández de Córdoba y doña Fernanda Martel, con motivo de la muerte de su hija María Fernanda, preciosa niña de dos meses de edad.

Subasta.—El día quince de Julio próximo se verificará en la Delegación de Hacienda de esta provincia la subasta para contratar la publicación del Boletín oficial de ventas de Bienes Nacionales.

Felicitación.—La enviamos muy cumplida a todos los lectores de este periódico que celebren mañana su fiesta onomástica.

Disposición acertada.—En vista de la escasez de agua que se nota en las fuentes públicas de esta capital el señor Alcalde ha dispuesto que hasta el día 30 del corriente mes, puesto que en primero de Julio podrá ya funcionar el pulsómetro instalado en el abundante pozo de los jardines de la Agricultura, se dé a las fuentes públicas desde las seis de la mañana a igual hora de la tarde, toda la dotación del venero de la Torrecilla, que se utilizará en el riego de jardines y paseos fuera de aquellas horas. Expresadas fuentes son las que siguen: puerta de Osario, Santa Marina, San Andrés, Salvador, Plazas de Abastos y de las Cañas, San Pedro, Potro y Mucho Trigo. Por tanto, el riego de paseos y jardines se hará desde las seis de la tarde hasta las seis de la mañana.

Sorteo.—El próximo de la Lotería Nacional se verificará el día 30 de Junio y constará de 50.000 billetes al precio de 30 pesetas cada uno, divididos en décimos a tres pesetas; distribuyéndose 1.050.000 pesetas en 2.799 premios, de la manera siguiente: Uno de 100.000, uno de 40.000, uno de 20.000, uno de 10.000, uno de 5.000, 45 de 1.000 y 2.244 de 300. Dos aproximaciones de 1.500 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio primero. Dos íd. de 1.000 para los del segundo. Dos íd. de 750 para los del tercero. Dos íd. de 500 para los del cuarto. Dos íd. de 400 para los del quinto.

Corte de cuentas.—El señor Alcalde de esta capital dirigirá en breve una comunicación a los mayores contribuyentes que garantizaron el pago de los terrenos que ocupan los nuevos cuarteles, participándoles que ya está satisfecho el último plazo a la casa Larios, propietaria de dichos terrenos.

Personal.—Ha dejado de pertenecer a la Comisión mixta de reclutamiento y reemplazo de Córdoba, el coronel don Enrique González, que ejercía en ella el cargo de vicepresidente.

Un valiente.—Ha sido denunciado a la autoridad un sujeto que arrancó varias matas de un melonar del Campo de la Verdad y amenazó al dueño de aquel con una pistola.

Música.—Esta noche, como dijimos ayer, habrá en el paseo del Gran Capitan de nueve a una de la madrugada y mañana de nueve a once.

Vacante.—Lo está la plaza de Registrador de la propiedad de Córdoba, cuya provision se hará por concurso. La fianza necesaria para ejercerla es de 2.570 pesetas y puede ser solici-

tado dicho cargo en el término de sesenta días.

La salud.—Los afectos congestivos de los órganos respiratorios y de los centros nerviosos han abundado en Madrid en la semana que acaba de terminar. Los catarros febriles de las vías digestivas también han sido frecuentes, afectando caracteres infecciosos en muchos casos. El sarampión produce muchos casos en los niños, algunos con complicaciones a las mucosas respiratoria y digestiva. Las erisipelas y anginas catarrales siguen siendo numerosas y benignas.

Reunión.—Mañana se verificará una agradable velada en el hermoso patio del Círculo de la Amistad. Las citaciones son a las nueve y media de la noche.

Circular.—El señor Gobernador civil ha publicado una encargada la busca de seis mulos y una yegua, hurtados a vecinos de Adamuz, Pozoblanco y Nueva Carteya.

Máscaras.—A juzgar por las licencias solicitadas en la Alcaldía será muy escaso esta noche el número de máscaras.

Los préstamos del Banco.—El Consejo de Gobierno del Banco de España ha acordado modificar algunas de las condiciones que rigen para las operaciones de préstamos con garantía de efectos públicos, a fin de facilitarlas. En su consecuencia, se aplicarán a estas operaciones las siguientes reglas:

- 1.ª El pago de interés de los préstamos con garantía de efectos públicos se cobrará al vencimiento de cada operación.
- 2.ª Los prestatarios podrán liquidar estas operaciones antes de su vencimiento, siempre que abonen como mínimo de interés, el correspondiente a veinte días, aunque sean menos el tiempo transcurrido desde que se hizo el préstamo.
- 3.ª Durante la operación se admitirán cantidades a cuenta del préstamo, pagando al propio tiempo los intereses correspondientes a la suma reintegrada por los días que hubieren transcurrido, siempre que estos intereses no sean menores de los que correspondan a veinte días.
- 4.ª Igualmente, se podrán realizar los cambios de garantía que se soliciten por los prestatarios, llevándose a efecto con la intervención de agentes de cambio y Bolsa en Madrid y de corredor y Notario en las Sucursales, a costa de los prestatarios.
- 5.ª Asimismo, podrán retirar los prestatarios parte de la garantía de los préstamos, cuando lo consienta el valor de los títulos pignoralados, y siempre que el préstamo quede cubierto en la forma y proporción que determinan los artículos 8.º y 12 de los estatutos y reglas establecidas.

DEL PALUDISMO

La prolongada permanencia en aquellos países cuya temperatura se eleva durante la estación del verano por cima de 35 y 40.º, provoca en el hombre y en la mujer, sobre todo cuando hay humedad en el aire, una debilitación general que suele favorecer el desarrollo de las fiebres y que hace su curación muy difícil.

En estas condiciones hace falta reanimar el organismo y entonces es cuando el empleo de las **Pildoras de Blancard**, al yoduro de hierro, se halla indicado y presta grandes servicios al enfermo favoreciendo la nutrición.

Para evitar las sustituciones ó los productos similares, es muy esencial asegurarse del origen de los frascos de **Pildoras de Blancard**, comprobando si llevan el nombre *Blancard*, las señas: 40, RUE DE BONAPARTE, y el timbre de garantía de la *Union de los Fabricantes*.

Pasatiempos

—¡Caramba! ¡Qué calor hace! Mi termómetro ha subido muchísimo.

—Haga usted lo que yo. Mi termómetro baja siempre y me dá una temperatura excelente.

—¿Qué hace usted?

—Lo meto en un barreño de nieve.

**

CHARADA

Novela es *prima-primera* de corte naturalista; *dos-primera* baile era de un tiempo que mucho dista; en dos sílabas *tercera* es nombre de una modista. y es *Todo* joven soltera, graciosa, bella y muy lista. La solución en el número próximo. Solución a la charada anterior. CURRITA.

EFEMERIDES

Hoy 23.

1227.—Conquista de Bujalance por Fernando III.

Mañana 24.

1894.—Asesinato en Lyon del presidente de la República francesa Sadi Carnot.

Almanaque.—Junio 30 días

Martes...	1	8	15	22	29
Miércoles...	2	9	16	23	30
Jueves...	3	10	17	24	
Viernes...	4	11	18	25	
Sábado...	5	12	19	26	
Domingo...	6	13	20	27	
Lunes...	7	14	21	28	

SOL.—Sale mañana a las 4,39; se pone a las 7,25. Día 175.

Religiosas

SANTO.—Mañana, la Natividad de san Juan Bautista.

JUBILEO.—Mañana, en la Santa Iglesia Catedral (octava del Corpus), por el Excmo. Cabildo Catedral.

—En la iglesia de los PP. Misioneros (PP. de Gracia), mañana séptimo día de novena al Sagrado Corazón de Jesús. A las cinco y media de la mañana se expondrá S. D. M., seguirá la Misa rezada, el santo rosario, la novena y una breve y sencilla plática, concluyendo con la reserva.

—Mañana séptimo día de novena al Sagrado Corazón de Jesús, en la iglesia del Monasterio de Santa Marta, en la que predicarán los RR. PP. Misioneros del Inmaculado Corazón de María.

—Mañana, a las once, tendrá lugar una solemne fiesta en la real iglesia de la Trinidad, parroquial de San Juan y Omniun Sanctorum de esta ciudad, con asistencia de la Ilustre Comunidad de RR. Parrocos, oficiándose la misa por una lucida capilla de música y panegirizando las glorias del Bautista el señor don Miguel Gimenez Sillero.

—El día 25 del corriente, a las diez de su mañana, se celebrará una fiesta solemne en la iglesia parroquial de San Francisco y San Eulogio, por el ilustre colegio de plateros, a su titular San Eloy, en la que predicará el señor doctor don Benito Rubio Larragueta.

—El viernes, día del Sacratísimo Corazón de Jesús, en la iglesia de San José de los PP. Carmelitas, tendrá lugar la comunión general del Apostolado de la Oración a las siete de la mañana, y a las diez Misa solemne con sermón y exposición de S. D. M.

—La Congregación del Sagrado Corazón de Jesús, canónicamente erigida en la real iglesia de San Hipólito de esta ciudad, y el Apostolado de la Oración, celebrarán en el presente año la solemne novena que actualmente consagra en honor al amantísimo Corazón. El veintinueve de Junio, fiesta del Corazón Deífico, a las ocho y media habrá Comunión; y desde este día inclusive hasta el cuatro de Julio, todas las tardes, a las seis y media, se expondrá a Su Divina Majestad, seguirá el Rosario y sermón, y se terminará con la reserva. El veintiseis será el primer día de la novena, predicándola toda ella el R. P. Pedro Marín, de la Compañía de Jesús.

—El viernes, día veinticinco de los corrientes, tendrá lugar en la iglesia parroquial de Santa Marina, a las nueve de la mañana, una solemne fiesta en honor del Sagrado Corazón de Jesús, en la que predicará el señor don Francisco Morales y Carrascosa, Rector de dicha parroquia, costeada por la señora doña

Encarnación Barrionuevo, viuda de Calzadilla, y su familia. Dando principio también en dicho día la novena al Deífico Corazón de Jesús en la misma iglesia.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitan

COMPANÍA CÓMICO-LÍRICA dirigida por el popular actor D. CASIMIRO ORTAS

Funcion por secciones para mañana

A las ocho y media.—El Padrino de El Nene ó todo por el arte.

A las nueve y cuarto.—Caramelo.

A las diez.—Cuadros disolventes.

A las once.—Tiple en puerta.

A las doce.—La zingara.

Plaza de Toros de Córdoba

Extraordinaria corrida de toretes para el jueves 24 de Junio de 1897, en la que trabajará la célebre y original cuadrilla de

SEÑORITAS TORERAS

que capitanean las arrojadas y simpáticas matadoras LOLITA Y ANGELITITA, lidiando, banderilleando y matando

CUATRO BRAVOS TORÉTES

de dos verbas, de la ganadería de don Francisco Lasso, vecino de Almodóvar del Campo.

Personal de la cuadrilla

Espadas.—Dolores Pretel (Lolita) y Angela Pagés (Angelita).

Peonías-banderilleros.—Encarnación Simó.—Justa Simó.—Francisca Pagés.—María Munubeu.—Julia Carrasco.

Auxiliares.—José Huguet (Mellaito) y Antonio Vargas (Negrito); éste último actuará de puntillero.

Las puertas de la Plaza se abrirán a las cuatro y la corrida dará principio a las seis en punto.

PRECIOS.—Sombra.—Silla de palco con entrada, 5 pesetas 25 céntimos.—Barandilla con idem, 3,15.—Asiento de cajón con idem, 3,15.—Entrada general, 1,05.—Sol.—Entrada general, 60 céntimos.—No hay medias entradas.

En los precios anteriores vá incluido el impuesto del Timbre del Estado.

ÚLTIMA HORA

LA REINA VICTORIA

La ceremonia del jubileo de Su Magestad británica, celebrada en la catedral de Londres, ha sido espléndida.

La procesión ha resultado brillantísima.

La reina Victoria lucía un traje color crema.

Mostrábase la augusta soberana vivamente emocionada.

La recepción celebrada en la embajada inglesa de Madrid con motivo del jubileo de la reina Victoria ha resultado brillantísima.

Han concurrido los señores Cánovas, Castelar, Silvela, marqués de la Vega de Armijo, Moret, todos los ministros, excepto el de la Guerra, los diplomáticos y muchas notables personalidades.

Se ha bailado un cotillón que fué muy lucido.

MOTIN

Telegrafían de Oviedo dando cuenta de un motin que ha tenido fatales consecuencias.

A causa del aumento en el arbitrio especial de consumos, en la mañana de ayer llegaron en manifestación a Mieres 2.000 obreros.

A estos se unieron 5.000 mineros de Jurar.

Presentóse la guardia civil, a la que acometieron los manifestantes.

Resultaron heridos dos guardias.

La benemérita a su vez, hizo fuego, matando a dos mineros é heriendo a varios.

Han marchado a Mieres el gobernador de Oviedo, el jefe de aquél tercio de la benemérita, treinta guardias civiles y dos compañías de infantería.

La población está muy alarmada.

Imp. La Actividad, García Llovera, 16.

SECCION DE ANUNCIOS

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.—GARCIA LOVERA, 16

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado á la altura de los mejores de su clase, se hacen con prontitud y esmero y á precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, facturas, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo á los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósitos, Juzgados. Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

Dirección: D. Juan Canales, Imprenta La Actividad, Garcia Lovera, 16.—Córdoba.

Se sirven á vuelta de correo cuantos encargos se hagan á este establecimiento.

La Zarparrilla del Dr. Ayer.

Purifíquese la sangre con la Zarparrilla del Dr. Ayer. Para la escrófula, sifoncos, úlceras, llagas, carbuncos, granos, ronchas y todos los desarreglos originados de sangre viciada, esta medicina es un verdadero específico. La Zarparrilla del Dr. Ayer, como remedio es igualmente beneficiosa para el catarro como para el reumatismo y gota reumática. Como tónico ayuda el procedimiento de la digestión, estimula el hígado entorpecido, fortalece los nervios y reconstituye el organismo cuando está debilitado por fatiga excesiva ó enfermedad que agota las fuerzas. Ningún otro depurativo de la sangre da tanta satisfacción ó es objeto de tan universal demanda.

La Zarparrilla del Dr. Ayer.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

Especialidad en bombones de chocolate con cremas finísimas, Caramelos suizos, fondant y dulces varios.

DE VENTA EN TODAS LAS PRINCIPALES CONFITERÍAS DE MADRID Y PROVINCIAS

Depósito central: Montern, 25

GABINETE PNEUMO-TERAPICO

Inhalaciones de azoe, oxígeno, aire comprimido y balsámicas, pulverizaciones. Eficacísimas en el tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio. catarros bronquiales, asma, tuberculosis (tisis), pulmonía crónica, enfermedades de la garganta, anemia, diabetes, etc.

DIRECCION MEDICA: D. TEODOMIRO HERRERA Y BARROSO

Horas de diez á cinco. Domingos y días festivos, hasta las dos de la tarde.

CALLE SANTA VICTORIA 4 CORDOBA

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la BOCA y de la GARGANTA

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laríngeo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etcétera, etcétera.

TENEMOS PREPARADAS

PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas.
PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con policarpina.
PASTILLAS de cocaína y mentol.
PASTILLAS de cocaína, codeína y mentol.

PARA LOS CASOS EN QUE LOS SEÑORES MEDICOS LAS CONSIDEREN INDICADAS

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero. Se venden en todas las farmacias, y en la del autor

NÚÑEZ DE ARCE, 17

(ANTES GORGUERA)

MADRID



PEDRO DOMECO
COSECHERO
ALMACENISTA
y Extractor de Vinos.
JEREZ DE LA FRONTERA.
CASA FUNDADA EN 1730
autorizada para el uso
de las armas reales por R. O. de
18 de Octubre de 1824.
DESTILADOR
de aguardiente puro de vino
estilo
COGNAC FINE CHAMPAGNE
Marcas, una, dos y tres Cepas Extra
PEDRO DOMECO
en todos los Cafés, Casinos, Circulos, Fondas, Hoteles
y Restaurantes.

Representante en Córdoba, D. Ramon Martinez, San Pablo 8.

ESPIGADERO

Se vende la espiga y agostadero del cortijo del Algibejo, inmediato á Córdoba, con abrevadero abundante. Para tratar con su dueño calle García Lovera, núm. 16.

MÁQUINA

En la imprenta de este periódico García Lovera, 16, se vende una de imprimir, en buen uso, sistema «Marinoni» cuya platina mide 83 centímetros por 65, con rodillos, ramas y demás útiles anejos á ella.

EL RABIOSO DOLOR



HE MANDADO POR AIBAF

POCÓ ME RESTA SUFRIR

DE MUELAS CARIADAS
pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio mas poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rapido y positivo. Destruye tambien la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Córdoba, farmacia de D. Manuel Criado, calle Obispo Herrero, núm. 4, á dos pesetas bote.

NUESTRA SEÑORA DEL CÁRMEN BODEGA DE VINOS FINOS DE MONTILLA

DE DON RAFAEL SERRANO LORA

BODEGA: TORRES CABRERA, NÚMERO 6

PRECIOS CORRIENTES

	Para dentro de Córdoba	Para fuera de Córdoba	Botella
	La arroba Ptas. Cts.	La arroba Ptas. Cts.	
Montilla corriente.	9,50	7,25	
» fino.	12,50	10,25	
Solera fina..	15	12,75	1,25
» » primera..	16,25	14	1,50
» » olorosa..	19	16,75	1,75
Oloroso hecho..	24	21,75	2
» viejo..	40	37,75	3
Un Bemol.	55	52,75	4
Dos Bemoles.	70	67,75	5
Tres Bemoles.	125	122,75	7

ENVASES.—Se facilitan cascos á devolver ó se venden á los siguientes precios: Barril de una arroba, 5 pesetas; de dos, 7,50; de cuatro, 12; de ocho, 18,75.